

tile en blé et en vin, puis le puy de la Poix<sup>1</sup>, source oléagineuse d'où sort un liquide épais, plus noir que la thérèbentine, à l'instar de la poix, dont elle ne diffère pas beaucoup, prenant feu; on la dit bonne pour la goutte froide et les rhumatismes, surtout si on la mêle à la thérèbentine. A gauche, Rions<sup>2</sup>, cour d'appel de l'Auvergne, Pont-du-Château<sup>3</sup>, bourg à deux milles, sur une colline vignoble, à ses pieds l'Allier, sur laquelle est un pont de bois. Après avoir passé ce pont, Beauregard<sup>4</sup>, château des évêques, émergeant au sein des vignes, à un mille. A une lieue de là, Lezoux<sup>5</sup> où nous nous faisons un médiocre dîner à la Croix-d'Or. Après l'avoir pris, nous faisons l'ascension d'un coteau, semé de jardins, de blés, d'où nous descendons par une vallée arrosée par la Dore. Là, un pont de pierre, à six arches. De là, on monte à Thiers<sup>6</sup>, situé à deux lieues. La route est rocheuse et s'élargit à l'arrivée. Dès qu'on y arrive, une rampe rocheuse mène au sommet, difficile aux véhicules. Vous trouverez, au *Chapeau-Rouge*, une hospitalité peu agréable. Le bourg est situé en haut; il ne manque pas d'élégance dans sa forme allongée. Les habitants font des couteaux; on en fait d'un très grand

était très importante. Il y avait un bailliage royal, transféré à Riom en 1556; une cour des aides, établie en 1557, transférée à Clermont en 1630; une commanderie de Malte, qui fut longtemps le chef-lieu du grand prieuré d'Auvergne, etc.

<sup>1</sup> *Le Puy de la Poix* où l'on voit une source bitumineuse, située près de la route de Clermont-Ferrand à Pont-du-Château, à moitié chemin de ces deux villes. Paul de Caldagùes, chantre et chanoine de Montferrand (1709-1734), naturaliste, a écrit un mémoire sur cette source, que l'on trouve dans les Mémoires de l'Académie des sciences et dont Piganiol de la Force parle dans sa Description de l'Auvergne.

<sup>2</sup> *Riom*, chef-lieu d'arrondissement du département du Puy-de-Dôme, jadis chef-lieu du duché d'Auvergne.

<sup>3</sup> *Pont-du-Château*, chef-lieu de canton du Puy-de-Dôme. Le château a longtemps appartenu à la famille de Montboissier-Canillac. Un pont en pierre a été construit sur l'Allier en 1765; il existe encore. Le célèbre Montaigne, passa, en 1581, à Pont-du-Château.

<sup>4</sup> *Beauregard-l'Évêque*. Là, était un château appartenant aux évêques de Clermont depuis le commencement du treizième siècle; ils le conservèrent jusqu'à la Révolution française. Il y avait aussi un couvent de Minimes fondé par l'évêque Guillaume du Prat, en 1560.

<sup>5</sup> *Lezoux*, chef-lieu de canton. On croit que c'est le lieu de Château-Landon où s'arrêta saint Austremoine, au milieu du troisième siècle, en venant évangéliser l'Auvergne. Il y avait, à l'époque gallo-romaine, de nombreuses fabriques de poteries, dont on retrouve aujourd'hui les débris.

<sup>6</sup> *Thiers*, chef-lieu d'arrondissement, ville des plus industrielles (sa population dépasse 20.000 habitants); Montaigne s'y arrêta, en 1581.